

fectamente el objeto que se propone, que es hacer su efecto menos pronunciado. La razon de esto es fácil de concebir: habiendo disminuido el volúmen de la dosis, se sigue que debe ponerse en contacto con menos nervios, y que aquellos quienes ella se pone en contacto, comunican igualmente la virtud del remedio al organismo entero, pero en grado mucho mas débil.

286. Por la misma razon, el efecto de una dosis homeopática, se aumenta en proporcion de la masa del liquido en que se disuelve para hacerla tomar al enfermo, aunque la cantidad de la sustancia medicinal sea la misma; y entonces, encontrándose el medicamento en contacto con una superficie mas estensa, el número de nervios que sienten su efecto es mucho mas considerable. Aunque pretendan los teóricos, que la accion del medicamento se debilita dilatándole en un liquido, la experiencia prueba precisamente lo contrario, al menos en lo relativo á los medios homeopáticos (1).

287. Débese sin embargo observar que hay una grande diferencia entre mezclar imperfectamente la sustancia medicinal con cierta cantidad de liquido, y hacer esta mezcla de una manera tan íntima (2), que las menores fracciones del liquido

(1) El vino y el alcohol, los mas simples de todos los escitantes, son los solos cuyo efecto estimulante y embriagante, disminuye cuando se dilatan en mucha agua.

(2) Cuando digo *íntima*, quiero decir, que sacudiendo una vez la gota de liquido medicinal con cien gotas de alcohol, es decir, que tomando en la mano el frasco que contiene el todo, y sacudiéndolo fuertemente sin mover mas que una vez el brazo, de arriba á abajo con fuerza, obtendré ya su mezcla exacta; pero que dos, tres ó diez movimientos semejantes, harán la mezcla mas *íntima* todavía, es decir, desarrollará mas la virtud medicinal, desplegarán en cierto modo la potencia del medicamento, y harán mucho mas penetrante su accion sobre los nervios. Así pues, cuando se procede á la dilucion de las sustancias medicinales, es muy prudente no dar mas que dos sacudidas á cada uno de los veinte ó treinta frascos sucesivos, cuando solo se quiere desarrollar moderadamente la potencia

contengan una cantidad de medicamento proporcionalmente igual á la que exista en todas las demás. En efecto, la mezcla tiene una potencia medicinal mucho mayor en el segundo caso que en el primero. De aquí pueden deducirse las reglas que se deben seguir en la administracion de las dosis, cuando sea necesario debilitar todo lo posible el efecto de los remedios, para que puedan soportarlos los enfermos mas sensibles (1).

288. La accion de los medicamentos líquidos sobre el hombre es tan penetrante, se propaga con tanta rapidez y de un modo tan general, desde el punto irritable y sensible que ha recibido primero la impresion de la sustancia medicinal, á todas las demás partes del cuerpo, que casi se ve uno inclinado á darle el nombre de un efecto espiritual, dinámico ó virtual.

289. Todas las partes de nuestro cuerpo, que poseen el sentido del tacto, son igualmente susceptibles de recibir la impresion de los medicamentos, y de propagarla á las otras partes (2).

290. Despues del estómago, la lengua y la boca son las

activa. Será bueno tambien, al triturar los polvos, no insistir mucho en la trituracion en el mortero; así, cuando sea necesario mezclar un grano del medicamento con los primeros cien granos de azúcar de leche, solo se triturará con fuerza durante una hora, espacio de tiempo del que tampoco se debe pasar en las atenuaciones siguientes, para que el desarrollo de la fuerza del remedio no esceda de sus límites.

(1) Cuanto mas altas se hacen las diluciones, teniendo cuidado de comunicar á cada uno dos sacudidas, tanto mas rápida y penetrante parece que se hace la accion medicinal, que la preparacion ejerce sobre la fuerza vital y el estado del sugeto. Por este medio la fuerza disminuye muy poco, aunque se aumente demasiado la dilucion, y en lugar de detenerse, como de ordinario sucede, en la x, que casi siempre es bastante, se llegue á la xx, L, c ó mas; solo la duracion de la accion es la que en este caso parece disminuirse.

(2) La falta del sentido del olfato no impide que los medicamentos que huele el enfermo ejerzan completamente sobre él su accion medicinal y curativa.

partes del cuerpo mas susceptibles de recibir las influencias medicinales. Sin embargo, el interior de la nariz, el recto, los órganos genitales y todas las partes dotadas de una gran sensibilidad, tienen casi la misma aptitud para sentir la accion de los medicamentos. Igual motivo hace que estos últimos se introduzcan en el cuerpo por la superficie de las heridas y de las úlceras, casi con tanta facilidad como por la boca ó las vias aéreas.

291. Aun los órganos que han perdido el sentido á que especialmente estaban destinados, por ejemplo, la lengua y el paladar privados del gusto; la nariz privada del olfato; comunican á todas las demas partes del cuerpo el efecto de los remedios que solo obran inmediatamente sobre ellos de un modo tan perfecto como si poseyesen su propia facultad.

292. La superficie del cuerpo, aunque cubierta de piel y de epidermis, no es tampoco inútil para recibir la accion de los medicamentos, sobre todo si son líquidos. Sin embargo, las partes mas sensibles de esta cubierta son tambien las que la sienten con mas facilidad (1).

293. Tambien creo necesario hablar aquí del magnetismo animal, cuya naturaleza tanto difiere de los otros remedios. Esta fuerza curativa, que deberia llamarse *mesmerismo* por el

(1) Parece que la frotacion únicamente favorece la accion de los medicamentos, porque hace la piel mas sensible y la fibra viviente mas apta, no solo para sentir en cierto modo la virtud medicinal, sino tambien para comunicar á lo restante del organismo esta sensacion modificadora del estado general, en que aquel se encuentra. Cuando se empieza por frotar la parte interna de los muslos, basta despues aplicar simplemente en ella la pomada mercurial para producir el mismo resultado medicinal que si se hubiera frotado directamente con el unguento. Aun se ignora todavía si esta última operacion, tiene ó no por resultado, ya el hacer penetrar el metal en el cuerpo, ya el que lo absorvan los vasos linfáticos. Sin embargo, la Homeopatía no necesita, para curar, recurrir al uso de ningun medicamento en fricciones.

nombre de su autor, de cuya realidad solo pueden dudar los insensatos, y que la voluntad firme de un hombre de voluntad decidida hace afluir en el cuerpo de un enfermo, por medio de tactos, obra de una manera homeopática, escitando síntomas semejantes á los de la enfermedad; objeto que se consigue á beneficio de un solo pase ejecutado con voluntad firme, y pasando lentamente la palma de las manos sobre el cuerpo, desde el vértice de la cabeza hasta la punta de los pies (1). De este modo el mesmerismo conviene, por ejemplo, en las hemorragias uterinas, aun en su último periodo, cuando están próximas á causar la muerte. Obra tambien repartiendo la fuerza vital con uniformidad en el organismo, cuando se encuentra en esceso en un punto y falta en otro, como cuando la sangre se acumula en la cabeza, cuando una persona debilitada experimenta un insomnio acompañado de agitacion y de malestar, etc. En este caso se practica un solo pase semejante al precedente, pero un poco mas fuerte. En fin, obra comunicando inmediatamente fuerza vital á una parte debilitada ó á todo el organismo, efecto que ningun otro medio produce de una manera tan cierta y menos espuesta á turbar el resto del tratamiento médico. Esta tercera indicacion se cumple haciendo una voluntad fija y bien pronunciada, y aplicando las ma-

(1) Es muy frecuente, que los médicos incompletamente homeópatas, crean parecer mas sabios, prescribiendo á los enfermos atacados de afecciones graves, dosis muy aproximadas de medicamentos diferentes, por otra parte elegidos homeopáticamente, y empleados á altos grados de dilucion. De este modo los ponen en un estado tal de sobreescitacion, que la vida y la muerte se contrabalancean, y hasta despues la mas pequeña dosis de cualquier medicamento para acarrear una muerte inevitable. En semejante caso, solo un lijero pase magnético, ó la aplicacion poco prolongada de la mano de un hombre bien intencionado, en la parte que sufre mas especialmente, basta para restablecer la armonía en la distribucion de la fuerza vital, y producir de este modo descanso, sueño y curacion.

nos ó las puntas de los dedos sobre la parte debilitada, en la que la enfermedad crónica ha fijado su síntoma local principal, como por ejemplo, en las úlceras antiguas, la gota serena, la parálisis de un miembro, etc. (1). Aquí se colocan ciertas curaciones hechas en todos tiempos por los magnetizadores dotados de una grande fuerza de voluntad. Pero el resultado mas brillante de la comunicacion del magnetismo á toda la organizacion, es el haber vuelto á la vida por la sola voluntad firme y decidida de un hombre lleno de vigor y salud (2), á personas sumidas por mucho tiempo en un estado de muerte aparente, de cuya especie de resurreccion la historia refiere muchos ejemplos incontestables.

294. Todos estos métodos de practicar el mesmerismo, se fundan en el aflujo de una mayor ó menor cantidad de fuerza vital en el cuerpo del enfermo. Por esta razon ha recibido el nombre de mesmerismo positivo (3). Pero existe otro, que

(1) Aunque la operacion de acumular locamente la fuerza vital, operacion que es menester reiterar de cuando en cuando, no pueda procurar una curacion duradera cuando la afeccion local, siendo antigua, depende, como siempre sucede, de un miasma interno general, sin embargo, esta corroboracion positiva, esta saturacion inmediata de fuerza vital que no es tan paliativa, como el comer y el beber, lo es respecto del hambre y la sed, no deja de ser de algun auxilio en el tratamiento real de la afeccion entera por los medicamentos homeopáticos.

(2) Principalmente de uno de estos hombres, de los que hay pocos por desgracia, que con una constitucion robusta y una grande bondad de alma, tienen poca propension á los placeres del amor, y aun pueden, sin mucha dificultad, imponer silencio á sus deseos, en los que, por consiguiente, todos los espíritus vitales, empleados en los demás á la secrecion del esperma, están dispuestos á comunicarse á los demás hombres por efecto del tacto acompañado de una voluntad firme. Algunos de los magnetizadores dotados del poder de curar, que he tenido ocasion de conocer, se hallaban en este caso.

(3) Tratando aquí de la virtud curativa, cierta y decidida del mesmerismo positivo, no hablo del abuso que tan comunmente se hace, cuando repitiendo estos pases por espacio de medias horas, de horas enteras y aun de dias, se pro-

merece el de mesmerismo negativo, porque produce el efecto inverso. A este refieren los pases que se usan para hacer salir á una persona del estado de somnambulismo, y todas las operaciones manuales de que se componen los actos de *calmar* y de *ventilar*. El modo mas seguro y mas sencillo de descargar, por el mesmerismo negativo, la fuerza vital acumulada en exceso en una parte del cuerpo del sugeto que ha sido debilitado, consiste en mover rápidamente la mano derecha estendida á una pulgada de distancia del cuerpo, desde el vértice de la cabeza hasta la estremidad de los piés (1). Quanto mas rápido es este pase, tanto mas fuerte es la descarga que produce. Puede, por ejemplo, cuando una mujer, antes sana (2), ha caido en un estado de muerte aparente, por la supresion de las reglas debida á una conmocion violenta, volverla á la vida, quitándole la fuerza vital, probablemente acumulada en la region precordial, y restableciendo el equilibrio en todo el organismo (3). Del mismo modo un ligero pase negativo, menos

duce en sugetos cuyos nervios son débiles, este enorme trastorno de toda la economia humana que se llama somnambulismo, estado en que el hombre, sustraído al mundo de los sentidos, parece pertenecer mas al de los espíritus; estado contrario á la naturaleza, y estremadamente peligroso, por medio del cual mas de una vez se ha tenido la pretension de querer que se curen las enfermedades crónicas.

(1) Es una regla muy admitida, que la persona que se quiese magnetizar positiva ó negativamente, no debe llevar seda en ninguna parte de su cuerpo.

(2) Por consiguiente, un pase negativo, sobre todo muy rapido, seria muy perjudicial á una persona atacada de debilidad crónica y en la que la vida tuviera poca energía.

(3) Un niño aldeano, de edad de diez años, fué magnetizado á causa de una ligera incomodidad por una mujer, que practicó sobre él muchos y muy fuertes pases con la estremidad de los dos pulgares, en la region precordial por debajo las costillas; al momento cayó el niño pálido y como un cadáver, en un estado tal de inmovilidad é insensibilidad, que fueron inútiles todos los medios que se emplearon para volverle la vida, y se creyó que habia muerto. Mandé á su hermano

Felicitin de potasis.

Procedimiento alopatico para curar la *triquie notis.*

rápido, calma la agitacion, comunmente muy grande, y el insomnio molesto que resulta de un pase positivo muy fuerte practicado en un sugeto muy irritable, etc.

primogénito que le hiciese un pase negativo tan rápido como le fuera posible, desde el vértice de la cabeza hasta la punta de los pies; y al momento volvió en sí sano y agil, como si nada le hubiera sucedido.

Para conceder un regalo ad. que se le da en la casa de la universidad...

FIN DEL ORGANON.



BIBLIOTECA

- Glicerina 5,000
 - Ac. benico 500
 - Formalina 100
 - Alcohol 2,000
 - Ag. heroid. 2,000
- Magister M. y R. de*
- Saturado*
- Heforato*
- Esponjas*
- Galena*
- Paracetamol*
- Yodo*
- Hales*
- Broun*
- Hahnemann*

- Orina purulenta, "Gayuba" pag 61. =
- Hidropea "Colchicum" pag 61.
- Leucorrea cronica "Dictamo" 63
- Paralisis inferiores con debilidad muscular y umaque 64.
- Herpes "Dulcamara" 65.
- Hidropea anasarca "Escrofularia" 66.
- En flores de "Sanco" 68
- asma Yperacu 70
- amaurosis Bellad 71
- Epilepsia Beleño 72
- Ysterismo Beleño 72
- Contraccion de parpados "Beleño" 72
- Hemorrag uterinas "Sabina" 76
- asma clillar y Moschus 78
- Sabina y ulceras en la boca "Acid nitric" 81
- Tetanos "Potaza caustica" 82
- Cancer de estomago "Bremer" 83
- Correa - Cobre 84
- Fisis fiebre etica Stanum 84
- Cataris cronico Stanum 84
- Dolores de estomago Stanum 84
- Inflamacion de la lengua y faring Mercurio sol 85
- Anginas Mercurio sol 86
- Diarrea Resibarlo 97
- Acidias acid sulfuric 98
- Borracheras, istericas Mercurio sol 98
- Paro Colera Elevos blancos 99.

